



# COMITÉ DE SEGURIDAD ALIMENTARIA MUNDIAL

## 52.<sup>º</sup> período de sesiones

**Cincuenta años del CSA: trabajando juntos por un mundo libre del hambre y de la malnutrición**

**Roma (Italia), 21-25 de octubre de 2024**

## NOTA INFORMATIVA SOBRE LAS INICIATIVAS INTERNACIONALES EN CURSO PARA COMBATIR EL HAMBRE Y LA POBREZA

La siguiente nota tiene por objeto servir de base a las deliberaciones que se mantengan en el marco del tema II del programa del 52.<sup>º</sup> período de sesiones del CSA, titulado “Fortalecimiento de la coordinación de las políticas para hacer frente a la crisis alimentaria: *El estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2024*”, presentando un resumen general de las iniciativas internacionales en curso para combatir el hambre y la pobreza y sus vínculos con el CSA (tema II.d).

### Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza

La Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza es una iniciativa dirigida por el Brasil en el contexto de su presidencia del Grupo de los Veinte (G-20) en 2024. Tiene por objeto:

“a) facilitar un impulso político sostenido al máximo nivel imprimido por el Grupo de los Veinte y otros miembros de la Alianza Global que propicie la acción colectiva y aproveche las sinergias con otras iniciativas en curso dirigidas a eliminar el hambre y la pobreza en todo el mundo, y b) facilitar la movilización y mejoras en la armonización del apoyo interno e internacional, con inclusión de recursos financieros y conocimientos públicos y privados, para hacer posible la aplicación a gran escala controlada y dirigida por los países de programas e instrumentos de política basados en datos objetivos, en particular por parte de los países más afectados por el hambre y la pobreza extrema y haciendo hincapié en las personas que se encuentran en situaciones vulnerables y en quienes tienen mayores probabilidades de quedarse atrás. La Alianza Mundial está pensada para aprovechar los mecanismos e iniciativas existentes evitando la duplicación”<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza del G-20. Documento fundacional. Párr. 10.

Los documentos pueden consultarse en el sitio [www.fao.org](http://www.fao.org).

En el [documento fundacional](#) aprobado por los Ministros del G-20 en julio de 2024 figura una sección dedicada a la movilización mundial y las sinergias con las iniciativas y foros existentes a efectos de “reafirmar el lugar central que ocupan las Naciones Unidas y sus organismos y programas especializados, incluidos los organismos con sede en Roma, en la promoción del debate y la convergencia en el ámbito de las políticas”<sup>2</sup> tomando nota del “papel esencial que cumple el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA) como plataforma intergubernamental inclusiva para que muy diversas partes interesadas colaboren en pos del logro de la seguridad alimentaria y la nutrición para todos”. En el documento fundacional los Ministros del G-20 “aguardan con anticipación la aplicación nacional de programas e instrumentos de política con el apoyo de la Alianza Global como vía adicional de aplicación de las medidas recomendadas en el marco de las Directrices voluntarias del CSA, el Decenio de Acción de las Naciones Unidas sobre la Nutrición y otros productos sobre políticas y directrices del CSA y de otros foros e iniciativas internacionales conexos”<sup>3</sup>. En este contexto, se puso de relieve el papel central que corresponde a los instrumentos de política del CSA como fuente y punto de referencia para la elaboración de la cesta de políticas que se estaba estableciendo a fin de prestar apoyo a la aplicación de políticas nacionales de lucha contra el hambre y la malnutrición en todas sus formas.

Además de reconocerse el papel de convergencia de las políticas que cumple el CSA, el Presidente del CSA figura como miembro de la Junta de Defensores inicial que prestará apoyo a la Alianza Global y la orientará.

También está prevista una función de enlace bidireccional entre la Junta de Defensores y el CSA: la Junta presentará informes y sugerencias al CSA y, a su vez, recibirá de este orientación y aportaciones.

### **Foro Mundial sobre la Alimentación y la Agricultura de 2024**

El Foro Mundial sobre la Alimentación y la Agricultura es un acto anual de alto nivel organizado en Berlín por el Gobierno Federal de Alemania en torno a asuntos de política agrícola de importancia mundial. En el Foro Mundial de 2024 cerca de 2 000 participantes internacionales examinaron los sistemas alimentarios del futuro y la manera de estrechar la colaboración para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 y hacer efectivo el derecho a una alimentación adecuada.

En la Conferencia de Ministros de Agricultura tomaron parte 61 ministros y 12 representantes de alto nivel de organizaciones internacionales. En el [Comunicado final](#) se subrayó la necesidad de que prosiguiera la transformación indispensable hacia sistemas agrícolas y alimentarios sostenibles y resilientes y se puso de relieve que esa era la única manera de hacer realidad el derecho a una alimentación adecuada para todos los habitantes del planeta. Se encomian los productos sobre políticas del CSA, se expresa apoyo a su aplicación y se hace hincapié en el papel de coordinación mundial de las políticas y en la función de plataforma de múltiples partes interesadas en aras de un debate sustantivo sobre temas relativos a la seguridad alimentaria y la nutrición.

### **Conferencia de 2024 sobre “Políticas contra el Hambre”: 20 años de acción: Promoción del derecho a una alimentación adecuada**

El Ministerio Federal de Alimentación y Agricultura de Alemania lleva organizando desde 2001 las conferencias sobre “Políticas contra el hambre”, con las que se pretende agrupar a representantes del mundo de la política y la administración, organizaciones internacionales, la sociedad civil, el sector privado y el ámbito científico para intercambiar a escala internacional ideas sobre enfoques de transformación de los sistemas alimentarios basada en los derechos y examinar la manera de que los sistemas alimentarios resulten más sostenibles, resilientes y justos.

En junio de 2024 se celebró en Berlín una edición especial de la conferencia sobre “Políticas contra el hambre” para conmemorar el 20.º aniversario de las Directrices voluntarias en apoyo de la realización progresiva del derecho a una alimentación adecuada haciendo balance de la realización del derecho a una alimentación adecuada y las dificultades que persisten al respecto.

<sup>2</sup> Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza del G-20. Documento fundacional. Párr. 30.

<sup>3</sup> Ibidem.

En las conclusiones del [Informe de la Conferencia](#) se señalan “la necesidad de estrechar las interrelaciones entre diversos procesos y organismos internacionales que se dedican a la seguridad alimentaria y los derechos humanos” y “el papel central que corresponde al Comité de Seguridad Alimentaria Mundial al respecto, así como la importancia general de la cooperación y la coordinación internacionales vinculando procesos internacionales y cooperando con los grupos afectados”.

Además, la Conferencia recomendó que, “en consecuencia, el CSA, en su condición de plataforma de coordinación mundial de políticas, estreche sus vínculos con otros foros de las Naciones Unidas en torno a cuestiones que son muy pertinentes para la seguridad alimentaria, entre ellas la lucha contra las crisis ambientales planetarias, especialmente el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, la contaminación ambiental, el mantenimiento de la salud de los suelos y la detención de la desertificación”.

## G-7

La primera reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del Grupo de los Siete (G-7), acogida por Italia en el marco de su presidencia durante 2024, tuvo por objeto fortalecer el papel del G-7 como principal foro de diálogo entre las principales democracias liberales y factor determinante de la estabilidad ante las grandes crisis mundiales.

En el Comunicado de la reunión, titulado [“Addressing Global Challenges, Fostering Partnerships”](#) (Hacer frente a los desafíos mundiales promoviendo las asociaciones), figura una sección sobre “Seguridad alimentaria y nutricional” en la que el G-7 “reafirma su voluntad de colaborar con los organismos con sede en Roma: la FAO, el FIDA y el PMA. Reconocemos el papel que corresponde al Comité de Seguridad Alimentaria Mundial como plataforma inclusiva de múltiples partes interesadas para la colaboración en el ámbito de la seguridad alimentaria y la nutrición”.

Para noviembre de 2024 está programada una segunda reunión de Ministros de Relaciones Exteriores del G-7.

## Cumbre de París sobre Nutrición para el Crecimiento (2025)

El mundo sigue sin llevar camino de lograr ninguna de las metas mundiales sobre nutrición para 2030, y la malnutrición infantil persiste a un ritmo alarmante. La próxima Cumbre sobre Nutrición para el Crecimiento, que se celebrará en París en 2025, ofrece a los países y otros asociados la oportunidad de asumir compromisos audaces a efectos de situar la nutrición en el centro de la agenda para el desarrollo sostenible.

En este contexto, el Comité, en su calidad de principal plataforma internacional e intergubernamental inclusiva para la colaboración de todas las partes interesadas con miras a garantizar la seguridad alimentaria y la nutrición para todos, puede cumplir una función fundamental. En sus Directrices voluntarias sobre los sistemas alimentarios y la nutrición, único instrumento de política mundial negociado a escala multilateral, se reconocen los firmes vínculos entre los sistemas alimentarios sostenibles y las dietas saludables. En ellas se pone de relieve la importancia de llevar a cabo intervenciones en todos y cada uno de los sistemas alimentarios, así como en los elementos que los integran —cadenas de suministro de alimentos, entornos alimentarios y conductas de consumo—, a fin de mejorar la capacidad de esos sistemas alimentarios para ofrecer dietas saludables y generar resultados positivos en las tres dimensiones del desarrollo sostenible.

El Presidente del CSA es miembro de un Grupo asesor internacional creado para prestar apoyo a la preparación de la Cumbre. Este Grupo aportará análisis y propuestas de políticas en distintas esferas temáticas en materia de nutrición. Así pues, en el marco del Grupo, se ocuparán de distintas esferas temáticas seis grupos de trabajo, cada uno de los cuales ofrecerá una sinopsis de la situación nutricional desde su óptica de especialización y formulará recomendaciones estratégicas. El Presidente del CSA ha aceptado una invitación para moderar junto con el PMA el grupo de trabajo temático sobre “Nutrición y resiliencia a las crisis”.